



AMBASSADE DE FRANCE EN TUNISIE
SERVICE ECONOMIQUE REGIONAL DE TUNIS

- Brèves économiques de Tunisie et de Libye -
Semaines du 13 au 26 juillet 2018

Tunisie

- *Les principales institutions financières de développement devraient accorder 5,5 Mds EUR à la Tunisie d'ici fin 2019*
- *La Tunisie rejoint le Marché Commun d'Afrique orientale et australe (COMESA)*
- *Le salaire minimum garanti (SMIG) est augmenté de 6% avec un effet rétroactif (mai 2018)*
- *L'usine de montage du pick-up Peugeot a été inaugurée par M. Youssef Chahed*
- *Le déficit commercial tunisien au 1^{er} semestre 2018 est relativement stable malgré une augmentation significative des exportations*

Libye

- *Le Ministre des Affaires Etrangères français M. Jean-Yves Le Drian s'est rendu en Libye lundi 23 juillet 2018*
- *L'entreprise publique d'électricité GECOL est autorisée à contracter directement avec General Electric*
- *Les recettes pétrolières libyennes ont plus que doublé au 1^{er} semestre 2018 en glissement annuel, à 11,4 Mds USD*
- *Les Cours des comptes de Tripoli et Beida confirment leur volonté d'unification*

TUNISIE

- *Les principales institutions financières de développement devraient accorder 5,5 Mds EUR à la Tunisie d'ici fin 2019*

Le Commissaire Européen à la Politique européenne de voisinage et aux négociations d'élargissement, Johannes Hahn, s'est rendu à Tunis jeudi 12 juillet 2018, à la tête d'une délégation composée de représentants de huit institutions financières de développement (Agence Française de Développement, Banque Africaine de Développement, Banque Européenne d'Investissement, Banque Européenne de Reconstruction et de Développement, Banque Mondiale, Fond Monétaire International, Société Financière Internationale et Kreditanstalt für Wiederaufbau). Cette délégation a rencontré le Président de la République, M. Béji Caïd Essebsi, le Chef du gouvernement, M. Youssef Chahed, l'Assemblée des Représentants du Peuple (ARP), et des représentants du secteur privé. La mission confiée à cette délégation consistait à réaffirmer le soutien financier de ces institutions à la Tunisie. Ainsi, 5,5 Mds EUR sont mobilisables d'ici fin 2019 dont 2,5 Mds EUR de dons et de prêts et 3 Mds EUR sous forme d'investissements du secteur privé.

- *La Tunisie rejoint le Marché Commun d'Afrique orientale et australe (COMESA)*

En marge du 20^{ème} sommet des Chefs d'Etat et de gouvernement du *Common Market for Eastern and Southern Africa* (COMESA) à Lusaka en Zambie, le Ministre tunisien des affaires étrangères, M. Khemaies Jhinaoui a signé mercredi 18 juillet 2018, le traité d'adhésion de la Tunisie à cette zone de libre-échange. La Tunisie est ainsi devenue officiellement le 20^{ème} membre du Marché Commun d'Afrique orientale et australe, qui concentre une population de près de 500 M d'habitants et un PIB d'environ 800 Mds USD. Les objectifs du COMESA sont la promotion de la paix et de la sécurité dans la région, ainsi qu'un progrès économique et social durable pour les Etats membres, à travers une coopération accrue dans tous les domaines de développement (dont la suppression des barrières tarifaires et non tarifaires entre les Etats membres).

- *Le salaire minimum garanti (SMIG) est augmenté de 6% avec un effet rétroactif (mai 2018)*

Dans un contexte d'inflation galopante (+8% en glissement annuel en juin 2018), le Chef du gouvernement tunisien, M. Youssef Chahed, a annoncé, samedi 14 juillet, être parvenu à un accord avec le Secrétaire général de l'Union Générale Tunisienne du Travail (UGTT) Nouredine Taboubi pour une augmentation du SMIG de 6% à effet rétroactif, à partir de mai 2018.

- *L'usine de montage du pick-up Peugeot a été inaugurée par M. Youssef Chahed*

L'usine de montage du *pick-up* de la marque française Peugeot a été inaugurée mercredi 25 juillet 2018, en présence du Chef du gouvernement M. Youssef Chahed, du ministre de la Coopération internationale, M. Zied Laâdhari, du ministre de l'Industrie, M. Slim Feriani et du secrétaire d'Etat au Commerce extérieur, M. Hichem Ben Ahmed. Ce projet annoncé lors de la conférence internationale Tunisia 2020, est porté par le consortium franco-tunisien Peugeot-Stafim. L'usine de montage du Peugeot *pick-up* qui s'étend sur 2 hectares, a nécessité un investissement de 32 M TND (soit environ 11 M EUR) et possède une capacité de production annuelle de 3400 unités. De plus, la production de ce *pick-up*, dont le taux d'intégration locale avoisinerait les 43%, permettra la création à terme de 400 emplois directs et indirects. En effet, le site industriel Stafim Industries a annoncé la signature en cours d'une vingtaine de contrats avec des fournisseurs tunisiens. Par ailleurs, le groupe PSA a rappelé son objectif en 2018 d'achats de composants automobiles en Tunisie à hauteur de 350 M EUR. Enfin, la production du site tunisien sera principalement destinée à l'exportation vers le continent africain, comme le rappelait Jean-Christophe Quémard, directeur de la région Moyen-Orient et Afrique au sein du Groupe PSA.

- *Le déficit commercial tunisien au 1^{er} semestre 2018 est relativement stable malgré une augmentation significative des exportations*

L'Institut National des Statistiques (INS) a publié [un rapport](#) sur les résultats du commerce extérieur tunisien à la fin du premier semestre de l'année 2018 (S1 2018). Les exportations tunisiennes vers le reste du monde en valeur se sont accrues de +7,5% en euros au S1 2018 en glissement annuel (g.a.) à 6,8 Mds EUR (20,3 Mds TND). En volume (base 2010), les exportations tunisiennes en monnaie nationale ont progressé de +8,6%. Cette reprise des exportations est portée essentiellement par les exportations de biens agricoles et de l'industrie agro-alimentaires (+46% en valeur et en euros en g.a. à 1 Md EUR au S1 2018 ; +72% en valeur et en dinars en g.a. à 3 Mds TND ; +68% en dinars et en volume). Sur la même période, les importations tunisiennes en valeur ont progressé de +3,2% pour atteindre 9,6 Mds EUR (28,5 Mds TND). En volume, la hausse des importations en dinars s'est élevée à 1,9%. Cela s'explique principalement par les besoins énergétiques croissants : les importations énergétiques de la Tunisie ont progressé en valeur et en euros de +35% en g.a. à 1,2 Md EUR (3,7 Mds TND), et de +28% en volume et en dinars. *In fine*, le déficit commercial au S1 2018 en valeur exprimé en euros s'est légèrement réduit à 2,8 Mds EUR (contre 2,9 Mds EUR un an plus tôt). En revanche, il s'est accru en dinars à 8,2 Mds TND (7,5 Mds TND au S1 2017).

LIBYE

- *Le Ministre des Affaires Etrangères français M. Jean-Yves Le Drian s'est rendu en Libye lundi 23 juillet*

Au cours de sa visite officielle en Libye, le Ministre des Affaires Etrangères français a rencontré plusieurs figures politiques, dont le Premier Ministre M. Fayez Sarraj, le Maréchal M. Khalifa Haftar, M. Aguila Saleh (président de la Chambre des représentants de Tobrouk), M. Khaled Mechri (président du Haut conseil d'Etat), son homologue libyen M. Siyala, ainsi que des représentants à Misrata. Il a rappelé que l'ONU avait apporté à la commission électorale (HNEC) un soutien de 100 M EUR afin que des élections législatives et présidentielles soient tenues en décembre 2018 et a promis une contribution française de 850 000 EUR. Il a proposé la date du 16 septembre prochain pour trouver un compromis sur une base constitutionnelle et une loi électorale.

- *L'entreprise publique d'électricité GECOL est autorisée à contracter directement avec General Electric*

Le Conseil présidentiel de Fayez Sarraj a émis un décret autorisant l'entreprise publique d'électricité GECOL à « contracter directement » avec General Electric (qui englobe GE Power, anciennement Alstom). Le contrat, qui s'élève à 33 M EUR dont 25% prépayés, prévoit que GE assure l'installation, le développement, la maintenance et le démantèlement de centrales à gaz en Libye.

- *Les recettes pétrolières libyennes ont plus que doublé au 1^{er} semestre 2018 en glissement annuel, à 11,4 Mds USD*

Les recettes pétrolières de la Libye ont atteint 11,4 Mds USD au premier semestre 2018 contre 5 Mds USD durant la même période en 2017, selon la Banque centrale libyenne. Ces recettes représentent plus de 93% des revenus globaux de l'Etat, qui se sont élevés à 12,3 Mds USD sur le S1 2018, soit un montant légèrement supérieur aux dépenses totales (12,2 Mds USD).

- *Les Cours des comptes de Tripoli et Beida confirment leur volonté d'unification*

La Cour des comptes de Tripoli et celle de Beida se sont réunies à Beida (à l'est du pays) lundi 23 juillet, dans la perspective d'unifier leurs deux institutions. Elles se sont mises d'accord sur la rédaction conjointe du rapport annuel 2018 et sur la mise en place d'un programme de travail commun pour 2019.